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Первый передел регионального информационного
рынка был затеян при губернаторе Никите Белых на
излёте кризисных лет, и при всех издержках он хотя бы
как%то вписывался в общефедеральный тренд на макси%
мальную оптимизацию государственных расходов. 
Тогда, как вы помните, под сокращение в районах попали
практически все бюджетные учреждения: и больницы, и
школы, и библиотеки, и дома культуры. 
Не стали, увы, исключением и редакции газет, которые
наскоро укрупнили в дюжину «кустовых» издательских
домов, жёстко урезав штатные расписания.

А вот вторая реорганизация, свалившаяся на киров5
ские районки в конце 2020 года, ни в какой тренд впи%
сана уже не была. И иных целей, кроме как превратить
районную прессу в идеологическое подразделение Ми%
нистерства внутренней политики, объединение всех га%
зет в единое юридическое лицо КОГАУ «Вятский изда%
тельский дом», очевидно, не преследовало. 
«Я человек, который всю жизнь работал в вертикальных
структурах. И я хочу прежде всего исполнения тех пору%
чений, которые идут сверху донизу, — прямо заявил
председатель областного правительства Александр Чу%
рин, анонсируя журналистскому сообществу предстоя%
щую реформу. 
— Я считаю так: если цех не выполняет мою волю, зна%
чит, руководство цеха надо менять. 
Или будет вертикаль управления, или ничего не будет, у
меня позиция очень простая». 

Отдадим Александру Анатольевичу должное: насчёт вер%
тикали управления он не обманул. Вот только оказалась
эта его административная победа, похоже, пирровой. Но
обо всём по порядку.

ХОРОШО ЗАБЫТОЕ ЛУЧШЕЕ

Что представляла собой система кировских район�
ных газет до того, как попала под первую реоргани�

АРМЕЙСКИЕ БУДНИ
ВЯТСКОЙ ЖУРНАЛИСТИКИ
Районные газеты Кировской области за последние десять лет 
пережили две реорганизации. Но лучше от этого им не стало
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Кировского отделения СЖР
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зацию имени Никиты Белых? В области работали
39 редакций, из которых пять в организационно1
правовой форме государственных унитарных
предприятий КОГУПов, а остальные в статусе ав1
тономных учреждений. 
КОГУПы были созданы в райцентрах с более или
менее развитой экономикой, что позволяло газетам
работать с прибылью. Убытки автономных учрежде�
ний покрывались за счёт субсидий из регионально�
го бюджета в рамках информационных госконтрак�
тов, кроме того, область дополнительно выделяла
«аушкам» средства на ремонт помещений, обновле�
ние оргтехники и покупку автотранспорта. 
На штатных расписаниях различия в организацион�
но�правовой форме практически не сказывались: в
каждой редакции был свой главред, бухгалтер, рек�
ламный отдел, дизайнер, водитель и три�четыре
журналиста, в том числе фотокорреспондент. 

Взаимодействие с областным департаментом ин�
формационной работы осуществлялось, как сказали

бы сегодня, в режиме реального времени. Раз в ме�
сяц все главреды съезжались в Киров на совещания,
где помимо решения сугубо профессиональных во�
просов имели возможность лично пообщаться с гу�
бернатором. 
Благо и Николай Шаклеин, и Никита Белых пре�
красно понимали важность работы с районной прес�
сой, в том числе в плане обсуждения с журналиста�
ми предстоящих изменений в региональном законо�
дательстве. Частыми гостями на совещаниях были
члены правительства области, как по сезону (к по�
севной глава Минсельхоза, к зиме министр ЖКХ),
так и по широкому кругу вопросов. 
Активное участие в жизни районной журналистики
принимали и две ключевые для них общественные
организации: Ассоциация муниципальных образо�
ваний (АСМО) и Союз журналистов Кировской об�
ласти (СЖКО). 
Благодаря АСМО журналисты имели возможность
на регулярной основе обсуждать свои публикации с
главами районов, что, в частности, помогало избе�
гать лишних публичных конфликтов. Ну а предсе�
датель СЖКО Василий Смирнов и вовсе не упус�
кал ни одной возможности встретиться с коллегами,
вникнуть в их творческие проблемы и оказать по�
сильную помощь в их решении, к примеру, при под�

Рассказ о рабочей поездке губернатора Игоря Васильева в Белую
Холуницу «скромно» занял три (!) первые полосы «Холуницких
зорь». Такого внимания в советские годы не удостаивались
даже всемогущие первые секретари обкомов КПСС
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готовке материалов для всероссийских конкурсов
по линии Союза журналистов.

Сказать, что жили районки совсем уж вольготно,
конечно же, нельзя. Были и нарекания сверху, и
жалобы снизу. Тем не менее сегодня, вспоминая те
годы, многие называют их едва ли не «золотым ве�
ком», и не только в смысле финансов. Была мотива�
ция работать и развиваться в творческом плане, а
главное, для этого были все возможности. 
В Кирове ежегодно проводился фестиваль прессы
«На семи холмах», где районщики могли, во�пер�
вых, поучиться у именитых столичных спикеров, а
во�вторых, пообщаться на дискуссионных площад�
ках со своими коллегами из городских СМИ, в том
числе независимых и даже оппозиционных. 
Также ежегодно подводились итоги профессиональ�
ного конкурса журналистских работ «Страна моя
Вятка», ещё одного большого совместного проекта
департамента и Союза журналистов. 
И, кстати, на всероссийских фестивалях прессы
«Вся Россия» Кировскую область всегда представ�
ляла полноценная (20—30 человек) делегация, при�
чём зачастую лично с губернатором во главе. 

“РЕЗАТЬ, НЕ ДОЖИДАЯСЬ ПЕРИТОНИТА”

Ломать хорошо работающий механизм Никита Бе�
лых надумал, разумеется, не от хорошей жизни.
Курс на оптимизацию бюджетного хозяйства был
продиктован свыше. Другое дело, что методы для
этой оптимизации губернатор выбрал ни разу не оп�
тимальные, решив рубануть сплеча, хотя и предсе�
датель СЖКО Василий Смирнов, и ряд авторитет�
ных районных редакторов предупреждали его, что
спешка в этом деле ни к чему доброму не приведёт.

Что сделал Никита Юрьевич? Он разделил район1
ные газеты на так называемые «кусты» по три1че1
тыре редакции в каждом и создал на базе этих
«кустов» одиннадцать юридических лиц издатель1
ских домов. 
При этом деление происходило с таким прицелом,
чтобы в каждый издательский дом вошла как мини�
мум одна «сильная» (то есть более или менее фи�
нансово устойчивая) газета, к которой как к голо�
вному предприятию присоединялись остальные. 

Декларировалось, что за счёт укрупнения произой�
дёт сокращение административного и технического
персонала, а освободившиеся средства будут на�
правлены на повышение зарплат журналистов и об�
новление материально�технической базы.

Сократили действительно радикально, и, увы, не
только бухгалтеров. Сократили фотографов, сокра�
тили водителей, сократили периодичность выпуска
газет, сократили субсидирование по госзаказу. 
В итоге область получила одиннадцать нежизнеспо�
собных структур, состоящих из «головной» редак�
ции и двух�трёх минимально укомплектованных
людьми корпунктов, вынужденных фактически на
голом энтузиазме что�то там еженедельно выпус�
кать.
Богаче убыточные газеты, конечно же, не стали,
меж тем как прибыльные, вынужденные их содер�
жать, скатились на грань убыточности. Так что по
части финансов всё размазалось, как блин по сково�
родке.

Ничуть не лучше была просчитана инициаторами
реформы и ситуация по части логистики. Так, в из�
дательский дом «Слово Севера» были включены га�
зеты из Мурашинского, Опаринского и Лузского
районов. А головным предприятием в нём назначи�
ли редакцию подосиновского «Знамени» при том
что добраться из того же Опарина (как, впрочем, и
из Лузы) до Подосиновца, не порвав пару колёс,
при нынешнем состоянии дорог можно только по
зимнику.
Да и с интернетом на северо�западе Кировской об�
ласти ситуация не многим лучше, нежели с дорога�
ми. Про повышение же зарплат, как вы уже, навер�
ное, поняли, в здании областного правительства 
по завершении реорганизации никто даже не заик�
нулся.

Но самым печальным результатом белыховской
реформы стало даже не финансовое оскудение от1
расли, а уход из профессии целой плеяды опыт1
нейших главных редакторов, таких как Ирина Ча�
гина («Искра»), Нина Гребнева («Орловская газе�
та»), Людмила Загребина («Наша Свеча»), Светла�
на Данькова («Юрьянские вести»), Евгений Рычков
(«Слободские куранты»), Владимир Ваганов («Оте�
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чество»). Костяк, который во многом тянул на себе
журналистское сообщество в районах, попросту ис�
чез. 
Кроме того, в процессе реорганизации область недо�
считалась одной из лучших своих районок — киро�
во�чепецкой газеты «Кировец», которую под видом
приватизации потихоньку «слили» в пользу завод�
ской многотиражки местного филиала АО «ОХК
''Уралхим''». 

YOU'RE IN THE ARMY NOW

Нужно ли говорить, что смену областного руковод�
ства после ареста Никиты Белых районщики встре�
тили, как говорится, «со сдержанным оптимизмом»
и «надеждой на лучшее»? 
Более того, в первый год губернаторства Игоря Ва�
сильева эти надежды вовсе не выглядели наивными.
Да и сам Игорь Владимирович проявлял самый жи�
вой, казалось бы, интерес к районной прессе, неод�
нократно, в частности, в своём выступлении на

съезде СЖКО в 2017 году подчёркивая её важность
для установления конструктивного диалога между
общественностью и властью. 

Да, слухи о намерениях нового правительства на
предмет грядущих изменений в информационной
работе долетали из Серого дома разные — и не осо�
бо радостные, и не радостные совсем. Но тот вари1
ант, на котором в итоге остановился губернатор,
оказался горше даже самых пессимистичных про1
гнозов. 

«У нас возникла идея создания мощного информа�
ционного холдинга. Мы ликвидировали все изда�
тельские дома и всё сконцентрировали в едином
Вятском издательском доме, — расставил точки над
«i» председатель правительства Александр Чурин
на вышеупомянутой встрече с журналистским акти�
вом. 
Или будет вертикаль управления, или ничего не бу�
дет, у меня позиция очень простая». 

Под интервью облминистра, в котором Кикнур не упоминается даже
вскользь, отвели целую полосу районной газеты «Сельские огни».
Новости из жизни собственно кикнурцев можно и вчетверо ужать

Группы «районок» в соцсетях админист/
рируются из Кирова — и все негативные
комментарии оперативно удаляются. 
Но иногда реальное отношение подписчи/
ков к новому формату газет удаётся/
таки отскринить. Группа газеты «Зна/
мя» в ВК (Подосиновский район)
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«Но мы же не в армии?» — переспросила Александ�
ра Анатольевича главный редактор омутнинской га�
зеты «Наша жизнь» Ирина Журавлёва. «А где? 
В армии!» не моргнув, отвечал ей премьер. — Мы в
армии все! Мы все с вами солдаты!»

Что мы имеем сегодня? Районных газет как юриди�
ческих лиц больше нет, все редакторы, журналисты,
менеджеры по рекламе стали рядовыми сотрудника�
ми КОГАУ. Отношения между ними и областным
центром, которые ранее регулировались нормами
Федерального закона «О СМИ», теперь регулиру�
ются исключительно Трудовым кодексом. 
Все материалы перед отправкой в типографию от�
правляются на проверку в администрацию изда�
тельского дома. Но это не цензура, так, внутрикор�
поративное правило, не более того.

«При слиянии обещалось, что будет достигнута эко�
номия, начнём жить лучше, зарабатывать больше, —
рассказывает журналистка одной из районок на ус�
ловиях анонимности (а иначе теперь нельзя). — На
практике, однако, это не так. Экономия, судя по все�
му, не достигнута или уходит не на нас в районах, а
куда�то ещё. Значительного повышения размеров
оплаты мы не почувствовали, по крайней мере кор�
респонденты. 

Да и никакой технической помощи от головного
предприятия наша редакция за этот год не получи�
ла. Наши жалобы на выходящие из строя компьюте�
ры отправляются в игнор: ''Вот выйдет из строя,
тогда и будем решать''. Представляете, каково это:
работать, понимая, что сервер в любую минуту мо�
жет отказать, а маршрутизатор догореть и номер
сдать не получится?»

И ещё. Объединение под единым флагом газет,
представляющих зачастую очень разные в истори1
ческом, этническом, культурном, ментальном пла1
нах территории, предсказуемо привело к утрате
той уникальности, за которую, собственно, пре1
данные подписчики и ценили свои районки. 

И тиражи стали таять буквально на глазах. При
этом руководство холдинга, по словам той же жур�
налистки, «лишь увеличивает долю госзаказа, то

есть количество материалов, которые людям не
нужны и неинтересны: они о правительстве и губер�
наторе, а не о районе и его людях и событиях».

Унификация контента в районных газетах дошла
уже до такого уровня, что кроме как по «шапке» и
отдельным элементам вёрстки отличить одну газету
от другой стало практически невозможно. Но и на
этом, по словам редакторов, их руководство оста�
навливаться не намерено. 
В планах на ближайшее будущее приведение всех
макетов к окончательному единообразию. Не ис�
ключают в холдинге и того, что за счёт тиража рай�
онных газет в перспективе возможно создание еди�
ного на всю область официального издания с не�
большими (до четырёх полос) районными вкладка�
ми. 

«Мы много лет пытаемся объяснить нашим руко1
водителям, нашим депутатам, всем, что газета в
районе больше чем просто ''сплетница'', это не
средство пропаганды, это музей на бумаге, лето�
пись, которую нельзя прерывать и нельзя доверять
только электронным носителям, которые подверже�
ны взлому, порче и редактированию задним числом,
— продолжает наша анонимная собеседница. 
Очень хочется работать на читателей и их интересы,
на интересы своей территории, а приходится на тех,
кому наша жизнь в принципе неинтересна, кто ци�
нично использует нас ради пиара в своих сиюми�
нутных целях, не задумываясь о будущем».

И да, руководство Кировского отделения Союза
журналистов от работы с районной прессой фак1
тически отлучено, мнение профессионального со�
общества при подготовке очередной реорганизации
не запрашивалось и, соответственно, учтено не бы�
ло. Фестиваль «На семи холмах» за семь минувших
лет в Кирове прошёл лишь однажды. 

А на Всероссийский фестиваль прессы в Сочи
представители районок последний раз ездили три
года назад, ещё до реформы. Или, вернее сказать,
до призыва в армию.

&&


